

EL MARTES PROXIMO CONOCERA EL CONGRESO DE NUESTRA Ley para el abaratamiento de la vida - Explicamos por qué esa Ley no puede perjudicar a los pequeños productores

TRABAJO

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

Directores: Comité Central del Partido Comunista de Costa Rica
Editor, Aureliano Gómez

Precio: ₡ 0.10 céntimos
Apartado de Correos 1386

Año VI

Sábado 27 de Junio 1936

N. 195

Médicos, Curas y Banqueros se muerden, y el pueblo paga los Platos ROTOS

Un espectáculo nada edificante le han suministrado al pueblo en estos últimos días los señores médicos del Hospital de San Juan de Dios. En el recinto donde todos teníamos derecho a esperar discusiones serenas desenvolviéndose en un plano científico, ha surgido una batalla de comadros muy peligrosa para los intereses del pueblo que utiliza los servicios del Hospital. El país casi unánimemente asombrado, ha tenido hasta que oír esta frase clínica y mezquina de un médico que escondió su nombre: *Es que nosotros los cortesistas triunfamos y no es justo que en el Consejo Técnico del Hospital haya dos bechistas y un solo cortesista*. Qué criterio tiene este pobre médico de la ciencia. Qué valor científico y sobre todo, qué valor hu-

mano puede haber detrás del título del hombre que así habla? Será posible que la simpatía o antipatía por el Presidente Cortés sean más importantes, por ejemplo, que la técnica y la ciencia del Dr. Moreno Cañas?

Nosotros, francamente, no tenemos un criterio bien esclarecido todavía sobre lo que está ocurriendo en el Hospital en los aspectos técnico y administrativo. Nuestro criterio, dado sin profundizar en la cosa, es que el problema de nuestro Hospital es fundamentalmente económico. Con consejo técnico integrado por tres o cinco miembros el Hospital continuará marchando mal en tanto no cuente con fondos para remunerar bien a

un grupo de buenos médicos y de buenos enfermeros que puedan dedicar todo su tiempo y toda su atención a los enfermos. Porque un médico que gana cien colones al mes, tiene que pensar en atender su propia clientela y es muy difícil que pueda en realidad darle atención esmerada a cien o doscientos enfermos amontonados en su salón. Lo mismo puede decirse de los enfermeros; tendrán que continuar siendo improvisados, reclutados entre el grupo de los mismos enfermos, porque los sueldos son de veinte y treinta colones al mes.

Sin embargo, nosotros creemos que si a esa gravísima falla económica se agre-

gan las intrigas mezquinas y la politiquería, la cosa tiene que marchar peor.

Por eso y porque tenemos conocimiento de que los hilos de todo este escándalo cuelgan de los dedos de los Directores del Banco de Costa Rica y de un grupo de gentes de sotana, es que protestamos, indignados de lo que está ocurriendo. El Banco de Costa Rica probablemente tenga intereses económicos danzando en el embrollo. Pero los curas qué intereses tienen? Sería interesante saberlo.

Nosotros les pedimos a todos estos honorables y evangélicos señores de la Junta de Caridad que tengan caridad de los centenares de infelices que abarrotan los salones del Hospital de San Juan de Dios.

Seiscientos mil colones pretende arrancarnos el bondadoso Presidente ROOSEVELT mediante el PACTO COMERCIAL - El pueblo de C. R. debe oponerse a que esa CRIMINAL contratación se efectúe.

Hace unos cuantos días publicamos en estas mismas columnas una síntesis del pacto comercial celebrado entre los Estados Unidos y Colombia. Esa síntesis se puede todavía condensar en dos guarismos: Colombia le da a los Estados Unidos..... \$ 1.200.000.00. Los Estados Unidos le dan a Colombia \$ 103.00.

Al mismo tiempo que dábamos la anterior información consignábamos la sospecha de que el pacto que los Estados Unidos están tratando de imponernos a nosotros fuera semejante al colombiano, y así ha resultado. Precisamente dos días después de nuestra publicación la prensa nos dio cuenta de que Lico Jiménez (el Ministro de Hacienda) protestaba de que los Estados Unidos quisieran arrancar directores de los mil colones los sindicatos capit mismo de las empresas parciales. Resumen: La industria de todo un país está reunida en sindicatos, trusts y empresas combinadas por me-

taba dispuesto a darles más de doscientos mil.

Eso dijo Lico Jiménez. Pero el pueblo de Costa Rica se pregunta: por qué darles doscientos mil colones a los Estados Unidos? A cuenta de qué? El pueblo de Costa Rica, desangrado hasta lo indecible por la camarilla de banqueros e industriales que manejan los hilos imperialistas desde Boston, debe oponerse a que se consuma ese crimen. Nuestra situación es desesperada y no hay razón para que la docilidad de nuestro Gobierno al Departamento de Estado venga a agravarla. Los Estados Unidos, país más rico que el nuestro, no tienen derecho a ir adelante con tan criminal imposición. El pueblo de Costa Rica, como un solo hombre, debe decirle al gobierno de León Cortés: no queremos pacto comercial. Pero aclaremos algo para ponerle punto final a esta nota: al hablar de los Esta-

dos Unidos en términos generales, no hemos sido justos. Debimos hablar del capital financiero e industrial norteamericano, del cual es un simple aparato de admi-

nistración y penetración exterior, el Departamento de Estado. Ese aparato oprime al verdadero pueblo norteamericano tanto como nos oprime a nosotros.

Porqué no incluyó Raúl Gurdían en el proyecto de refundición de la deuda interna los bonos de carreteras?

Publica "La Tribuna" en su edición de hoy un reportaje de don Tomás Soley en el que éste comenta los planes enviados por el Poder Ejecutivo al Congreso para la refundición de la deuda interna. Entre otros nos encontramos con que don Tomás hace una objeción muy interesante que debe ser motivo preferente de la atención del país. Se trata de lo siguiente: por qué no incluyó Raúl Gurdían en su plan de refundición los bonos de carreteras? Nosotros sabemos que esos bonos están en poder de

grandes finqueros que se han enriquecido con las carreteras construidas mediante ellos. Y hasta nos creemos con el derecho de sospechar que buena parte de esos bonos estuviesen en poder del propio Gurdían quien ya se ha caracterizado en nuestro medio por sus especulaciones con valores del Estado. Serán estas las razones de esta omisión?

El Ministro Gurdían debe aclarar preferentemente y sin muchos recovecos este aspecto escandaloso de su actitud.

En la semana entrante iniciará el Congreso la discusión de la ley elaborada y propuesta por nuestra fracción parlamentaria para el abaratamiento de los artículos de primera necesidad.

La comisión dictaminante después de estudiarla, resolvió aceptarla y proponerla como base de discusión.

Nosotros, ya en visperas de ese debate queremos aclarar lo siguiente:

La Tribuna ha venido sosteniendo en notas sueltas que nuestra ley de ser promulgada, perjudicará a los pequeños agricultores que en el país se dedican a producir artículos de consumo indispensable. Pero eso es falso. Eso indica desconocimiento de nuestra iniciativa en todos sus alcances.

Nuestra ley autoriza al Poder Ejecutivo para importar artículos de primera necesidad *solo en caso de que agotados todos los recursos para combatir la especulación no consiga abaratar la vida*.

Pero esa importación de artículos no puede perjudi-

car la producción nacional por las siguientes razones:

1.—Porque según nuestra ley el Gobierno no podrá vender los artículos que importe a precios inferiores al costo de producción de esos artículos en el país.

2.—Porque los altos precios actuales no son obra de los productores sino de los intermediarios. Los productores generalmente han vendido sus cosechas antes de recolectarlas.

3.—Porque la importación de artículos de primera necesidad en cantidad racional no va a influir en los precios de las cosechas que vienen. Esos artículos se consumen rápidamente y cuando vendan las cosechas ya no habrá necesidad de importarlas más salvo que el Gobierno compruebe que la especulación continúa.

Hechas esas aclaraciones, llamamos una vez más al pueblo para que se compacte alrededor de nuestra ley a fin de que se promulgue y cumpla.

Bechistas y cortesistas celebran su triunfo en la ciudad de HEREDIA

Desde mediados de la semana pasada, la ciudad de Heredia estaba más agitada que Adis Abeba en visperas de la ocupación italiana. ¿Qué ocurriría? Nada menos que se esperaba a don León, el domingo, para festejarlo. Si los cortesistas corrían, los bechistas volaban; porque en el comité de gentes de copete, creado para tan memorable suceso, figuraban tanto cortesistas ciento por ciento como bechistas a medio destiñir y desteniados ya del todo. Se iluminó el parque, se colocaron rútolos luminosos en el sobado tema: Paz, Trabajo, Orden; que el pueblo, delatreado, leía así: *Pasen trabajos*. El domingo se echaron a vuelo las campanas, como cuando llega el Obispo; los policías, improvisados en soldados, hicieron una parodia de parada militar comandada, ante la admiración de la chiquillería, por un señor Chaves, diestro en el simulacro del prendimiento del Viernes Santo. Don León entró al templo y según nos dicen ocupó la misma silla del Señor del Tríoño. Luego pasó a la Escuela Normal donde se le obsequiaba un té y baile, con cuota de diez colones por cabeza.

Algunos cortesistas ya estaban celosos de los bechistas; muchos de éstos que lo veían de cerca, abrían tamariz ojos como diciendo: *"¡Y éste es Aguil!"*. En el salón parecía reinar una paz armonizante a la que llegó el corazón de los capulotes y montecosos después del suicidio de los dos románticos enamorados, muertos en un furor...

"Ya pasó la política, ahora para a la página 6a."

- EDITORIAL -

El Intocable BANCO DE COSTA RICA

Los MAESTROS deben pensar en organizarse seriamente.

De la lectura de los proyectos del Dr. Max queremos destacar hoy—reservándonos el derecho de un examen ulterior más detenido—una observación relativa a la reorganización del Banco Internacional: la Administración General de las rentas públicas no es asumida, como esperamos todos, por aquella institución del Estado, sino que sigue encomendada, en virtud de un contrato leonino, al Banco de Costa Rica. Entiéndase bien: no se trata, al hablar de «Banco de Costa Rica», del Nacional que proyecta el Dr. Max, sino del que dirige, como verdadero dictador nacional, don Alberto Ortuño.

Nos parece recordar que un periodista hizo recientemente esa misma observación al experto chileno y que éste se apresuró a contestar que en su reorganización no podía tener ese punto por estar ligado el Estado hasta 1941 por un contrato con el Banco de Costa Rica. Agregó que era *exagerar el espíritu de precisión*, el dejar una organización lista para entonces.

Sin embargo, un técnico de la banca como Max no puede ignorar que el servicio gratuito de las rentas públicas es uno de los tantos servicios que los bancos nacionales están obligados a prestar al Gobierno, en compensación de la situación de privilegio creada a favor de estas instituciones, especialmente del ventajísimo privilegio de emisión.

En Costa Rica tenemos desde 1914 un Banco del Estado, que se bautiza ahora con el sonoro nombre de Banco Nacional de Costa Rica, y sin embargo, el erario continúa pagando un fuerte porcentaje de las rentas públicas al *verdadero Banco de Costa Rica* por su administración.

El porcentaje no es la única ventaja, ni siquiera la principal. Son innumerables las ganancias que este Banco saca del uso de los dineros públicos: colocación de los depósitos, préstamos al Gobierno que le permiten especular con los cambios, que él mismo manipula, etc., etc.

La razón alegada para mantener tan irritante anomalía no puede ser más espiciosa: *la santidad de un contrato del Estado*. ¡Y se cierran los ojos con unción! Los que tal alegan son los mismos, exceptuando al Dr. Max, que se aprestan a rebajar en forma unilateral y forzosa los intereses de los bonos nacionales, también tomados por los inversionistas en virtud de un contrato. Este ejemplo, que no citamos para combatirlo, es únicamente uno de tantos casos de revocación de contrato por voluntad del Estado.

Y preguntamos: ¿qué contratos de derecho público o privado se han dejado intactos en las angustias de esta crisis? Las moratorias, que han alcanzado hasta la deuda externa, ¿son medidas de orden público que derogan la SANTIDAD DE LOS CONTRATOS?

Leguleyismo que no logra disimular la verdadera causa de la excepción a favor del Banco de Ortuño: su situación de prestamista del Estado y de la prensa que forma la opinión pública y sus influencias en los altos puestos del Gobierno (¿hay que olvidar que don Jorge Hine, uno de sus directores, es actualmente Vice Presidente de la República).

Hace pocos días estudiábamos aquí lo que significaba para Francia la dictadura de su banco nacional. Debemos comprender que aun dentro de nuestra pequeñez, tenemos también bastantitas financieras que es preciso derribar. Cuando vengan a la Cámara en discusión los proyectos del Dr. Max, nuestros diputados sabrán combatir el descarado favoritismo de que es objeto el Banco de don Alberto Ortuño y desmascarar los verdaderos intereses que se ocultan tras la fórmula absurda de la santidad de los contratos.

Mientras la United Fruit Co. saca magnificas utilidades de sus bananales, los hospitales del país se llenan de peones palúdicos salidos de esos mismos bananales.

Del Diario de Costa Rica

La situación de la zona Atlántica por el desarrollo del paludismo, es algo que alarma. La región de Linea Vieja, particularmente, está dando un porcentaje de enfermos muy alto. Se nos escribe diciéndonos que se hace necesario tomar medidas inmediatas para ayudar a las familias de los trabajadores, que son los más azotados, ya que no pueden proveerse de todos, ni están provistos de habitaciones adecuadas.

Y un trabajador debilitado por el paludismo es un

posible candidato a la tuberculosis.

Un detalle sobre el movimiento habido en el Hospital de la United Fruit de Limón dice más claramente cómo es de grave la situación: el mes anterior ingresaron 41 personas atacadas de paludismo y en los ocho primeros días de este mes, 63.

Debe pensarse que no todos los enfermos pueden ingresar a un hospital. Los números son muy altos y realmente indican que urge tomar medidas de protección para esas poblaciones.

Desde estas columnas TRABAJO ha comentado ampliamente el Plan de Reforma de la Escuela Normal que amenaza la estabilidad de los actuales maestros, en la enseñanza. Queremos agregar un nuevo comentario a este problema:

Oyendo las discusiones de las maestras en las reuniones generales que han celebrado, encontramos que hay inteligencia y valor en muchas de las opiniones expuestas, pero también encontramos que a esta actitud defensiva del cuerpo docente, le falta el respaldo de una sólida organización capaz de imponerse por su disciplina y seriedad. En general así lo reconocen todas las maestras y en los comentarios privados se acentúa con fuerza la necesidad de organizarse, para defenderse mejor.

¿Por qué y para qué se organizan los maestros?

En este momento la precupación y el interés que los unen, es el peligro de que las reformas de la Escuela Normal, amenacen su permanencia en el magisterio. Esto realmente es grave y

deben luchar contra esa medida arbitraria. Pero, no ven también como las intriguas políticas, abiertamente, ilegalmente, han atropellado a muchos de sus compañeros eficientes en su labor escolar, simplemente para llenar compromisos políticos y satisfacer mezquinos intereses?

¿No han sido los maestros víctimas de la presión oficial de los jefes que hace tres años los obligaron solapadamente a pagar la deuda política? ¿No fueron víctimas el año pasado de la presión que ejercieron los jefes que circulaban listas de adhesiones políticas, aprovechando su calidad de autoridades?

¿No están soportando desde hace mucho tiempo fuertes rebajas en sus salarios? ¿Cuál de los maestros gana el sueldo que la Ley Orgánica le asigna? Podríamos seguir enumerando hechos que cada día toman más auge en escuelas y colegios y que desnaturalizan el carácter de la educación; por ahora nos interesa que los maestros vean que hay múltiples razones para organizar una defensa de la escuela costarricense de la cual los polí-

ticos y diplomáticos han hecho un objeto de exhibición ante los turistas.

Los idealistas de agua de azúcar, podrán encontrar que la lucha por mejoras salariales, y por defensa de los derechos adquiridos, no cuadra con el «apostolado del magisterio». Nosotros en cambio encontramos que la miseria y el hambre no cuadran nunca con los más sabas reformas educativas.

Nos sorprendió y queremos destacarlas, en este comentario, las palabras de una maestra que dijo: «Unámonos, compañeros, veamos como las masas de obreros de Francia, Bélgica y Estados Unidos se unen en defensa de sus intereses. Lo mismo debemos hacer los maestros». Una esperanza hay ya cuando los maestros empiezan a prestar atención a las luchas sociales que libran los obreros de todo el mundo. Los maestros, como los obreros sufren también, aunque en menor grado, la explotación del patrón que en su caso es el gobierno que rebaja salarios por pago de deudas políticas, que les ofrece sueldos que nunca les paga, que lo

tiene meses y meses sin trabajo esperando que haya plazas vacantes, etc., etc.

Ejemplo de los maestros de Cuba y México: Para los maestros de Costa Rica no debe ser indiferente la actitud de los maestros de Cuba y México, que organizados a la par de los escolares con manifestaciones públicas piden alimento y abrigo para los niños de sus escuelas.

La organización de los maestros costarricenses debe intentarse una vez más: si los sindicatos de obreros se hacen oír, con toda razón también los maestros unidos podrán conquistar derechos para ellos y para los niños de Costa Rica. Las asambleas celebradas para defenderse de los peligros que puede ocasionar la reforma de la Escuela Normal, ha sido una prueba de que hay capacidad de unión entre los maestros. Debe quedar en los maestros la convicción de que la única forma de hacer respetar sus derechos, es mediante una organización permanente, atenta a luchar en defensa de los intereses de los niños y maestros de Costa Rica.

c. Lina

China, blanco de todas las ambiciones IMPERIALISTAS

En el curso de la semana pasada, han estado llegando noticias de movimientos militares y de cambios de notas violentas entre Shanghai y Cantón, que parecen el anuncio de una nueva guerra civil en China.

En realidad, China no ha conocido la paz—ni exterior ni interior—en lo que va del siglo: lucha primero contra las potencias imperialistas (Inglaterra, Japón, Alemania, Estados Unidos y Francia) que se distribúan a su antojo «el mayor mercado potencial del mundo»; lucha luego, desde Sun-Yat-Sen en 1911, contra el feudalismo del Imperio Celeste de los mandarines, pasando por la sangrienta traición y represión anticomunista de Chiang Kai-Shek en 1927, hasta el único atropello de Manchuria y de las provincias del Norte por parte del Japón en estos últimos tiempos. Despertar de la conciencia nacional de una raza letárgica por siglos, al estímulo de la técnica y de la

economía modernas introducidas de Occidente, eso significa la agitación incesante de China.

Actualmente, el antiguo imperio está dividido en cuatro partes: al Norte, la cuenca de Río Amarillo, o sea la región de Manchuria, Corea y demás provincias nórdicas, bajo el dominio de Japón. Al centro, la cuenca del gran río Yan-tse con el puerto inmenso de Shanghai en la desembocadura. El gobierno de esta porción, que es el oficialmente reconocido por las potencias, se halla en Nanking y lo dirige dictatorialmente Chan Kai-Shek, traidor del Koumintang y cómplice de las potencias, sobre todo del Japón. Al Sur, en la cuenca del río Sikiang, está Cantón bajo la influencia de la Gran Bretaña. Por fin, a esa división, hasta cierto punto geográfica, ha venido a agregarse en los últimos años la Región Soviética de China, situada en el interior, al Norte de Cantón y al Oeste

de Shanghai. La formación de esta última, por la fuerza de oposición a la penetración imperialista que representa por su relativa vecindad con la Rusia Soviética, por medio de Mongolia, ha sido la preocupación angustiosa del Japón desde su formación y la principal causa de su agresión a las provincias del Norte, con las que ha querido formar una barrera que separe ambas fuerzas comunistas.

¿Qué intereses mueven ahora al Gobierno de Cantón con el de Nanking? La insuficiencia de las noticias cablegráficas no permiten formarse un juicio exacto por el momento.

Posiblemente los intereses británicos del Sur encuentran que es ya demasiado lesiva para su comercio la penetración japonesa en el Norte, porque el movimiento va dirigido contra el Japón. Como Chang Kai-Shek y su gobierno central se interponen en el camino, la guerra va contra él también.

Chang-Kai-Shek es un simple instrumento del imperialismo japonés.

¿Cuál será la actitud de la Región Soviética, cuyos ejércitos poderosos han rechazado hasta aquí todas las expediciones que, bajo el mando del traidor Chan-Kai-Shek, han dirigido contra ellas las potencias?

Esperemos con confianza su intervención, que ha de marcar el reconocimiento de la lucha libertaria del continente asiático, con la orientación revolucionaria marxista que si la llevará al triunfo.

Contribuciones recibidas Pro Señora de Braña

- De Juan Vargas: \$ 7.35
- Radio A: \$ 40.35
- De Rosa García: 13,60 2,25 15,85 5,70 21,55.
- Del Buró Político: \$ 30.00

Porqué no quiere el Gobernador que se investigue su participación en el negociado

“LOTES CANET”?

Hace algún tiempo ocurrió un incidente interesante en una de las calles de la ciudad.

En momentos en que conversaba en una esquina don Carlomagno Arava con el diputado Orlich, Marco Tu-

lio Sáenz, que pasaba por allí, le dijo al primero, peses del Gobernador de San José, Manolo Rodó, y del jefe de la Contabilidad Municipal, señor Carrillo. Del

primero dijo que le conocía concretamente una participación en un enredo escandaloso de pagarés con motivo de la famosa operación llamada de los lotes Canet.

Al segundo le atribuyó irregularidades en el ejercicio de su cargo. Pero el asunto no pasó de allí. Los cargos de este artículo no procedieron bajo la responsabilidad y solución se aceptará sin más discusión.

Art. 4.—Esta ley desde el día de su publicación.

LOS PELIGROS DE UNA LIGA DE NACIONES AMERICANAS

Por Vicente Lombardo Toledano

De «El Universal» (México) - 29 de Abril de 1936

Toda nación cuyo pueblo se conduzca bien, puede contar con nuestra cordial amistad. Si una nación demuestra que sabe proceder con razonable eficacia y decencia en cuestiones sociales y políticas, si conserva el orden y cumple sus compromisos, no tiene que temer la ingerencia de los Estados Unidos. La mala conducta crónica o la impotencia que resulta de la relación general de los lazos de la sociedad civilizada pueden, tanto en América como en cualquiera otra parte, requerir a la postre la intervención de alguna nación civilizada; y la adhesión de los Estados Unidos a la doctrina de Monroe en el hemisferio occidental puede obligarlos a ejercer, aun contra su voluntad, funciones de política internacional en los casos flagrantes de mala conducta e impotencia ya mencionados.

El Presidente THEODORO ROOSEVELT, en su cuarto mensaje al Congreso de los Estados Unidos, del 6 de diciembre de 1904.)

Las naciones de nuestro continente tienen constituida, desde hace casi medio siglo, una asociación internacional denominada Unión Panamericana. El Presidente Franklin D. Roosevelt ha convocado ahora a los mismos países miembros de la Unión, para un Congreso en el que deben establecerse las bases para garantizar la paz en América. Por la importancia que el caso presenta para todos los pueblos de origen latino de esta parte del mundo, es necesario discutir el alcance de la invita-

ción y sus resultados inmediatos y futuros, despojándola de su ropaje protocolario, y haciendo abstracción de las mentiras convencionales que se usan casi siempre, a propósito de los grandes hechos de carácter político, para ocultar su verdadera finalidad.

Convocatoria precipitada

El Congreso, que ha de reunirse en la ciudad de Buenos Aires, ha sido convocado con premura. ¿Por qué motivo? ¿Está amenazada la paz en el continente por probables guerras interamericanas? Es claro que no: el único conflicto armado que ha habido desde hace muchos años entre dos países americanos es la guerra entre Paraguay y Bolivia, por la posesión del Chaco; cuando este conflicto empezó no se consideró en peligro la paz del continente; pero hoy, que ya ha concluido, si se estima que las naciones americanas deben reunirse para evitar la guerra. ¿Cuál es, por tanto, la amenaza contra la paz de nuestros pueblos? Una causa extraña a ella, europea o asiática? Y todos saben que esa causa es la próxima guerra entre las potencias imperialistas por su rehabilitación económica o por el mantenimiento o por el desarrollo de sus privilegios en el mercado mundial.

La próxima guerra y la América Latina

¿La guerra entre las grandes naciones industriales del antiguo continente envolverá a la América? Todo hecho social de importancia en nuestro tiempo tiene repercusiones de alcance mundial, pero lo que es evidente es que la lucha armada sólo puede afectar a los países

imperialistas y a sus aliados próximos al escenario de la contienda. La declaración de guerra contra Alemania que hicieron en 1914 la mayoría de las naciones latinoamericanas, fue un acto de obediencia hacia los Estados Unidos, pero no un acto explicable por razones de tranquilidad propia. La guerra que viene tampoco puede poner en peligro la paz de Cuba, de Guatemala, de Venezuela, de la Argentina o de cualquier país semicolonial del Nuevo Mundo; será una guerra en territorio de Europa y de Asia o los ingenios creen que las escuadras japonesas pueden venir hasta nuestras costas para desembarcar soldados contra los Estados Unidos o para bombardear los puertos de la gran potencia americana. Será una guerra provocada por el régimen fascista—rehabilitación y expansión de Alemania principalmente y crecimiento del Japón por medio de la violencia—que obligaría a Francia, a Inglaterra, a la U.R.S.S. y a otros países a defenderse, y que no llegará hasta América. ¿Cuál es, pues, el temor del Presidente Roosevelt?

Una liga de naciones americanas

Los Estados Unidos intervinieron en la última guerra

Europea para convertir sus deudas en créditos, para ampliar el número de compradores de sus manufacturas y para invertir su capital sobrante. A la hora del reparto del botín las potencias aliadas reconocieron la Doctrina Monroe, sin consultar a los países latinoamericanos, como una norma en las relaciones internacionales futuras y se obligaron además a pagarle al prestamista que llegó en su auxilio en el momento oportuno. Pero la crisis ha puesto en actitud de insolencia a los deudores y, por lo que toca a la Doctrina Monroe, a la influencia de los Estados Unidos en el Nuevo Continente, su desenvolvimiento ha sido el resultado natural del propio curso del imperialismo norteamericano, sin que haya contribuido en el proceso aquella declaración de mera voluntad circunstancial. Es decir: Los Estados Unidos no ganaron nada importante en la guerra, sino la confirmación de su viejo juicio imperialista, de que los mercados de Europa y de Asia están cerrados para ellos, y de que su campo de operaciones debe ser la América Latina. Desde entonces acrecentaron sus inversiones y su comercio con nuestros pueblos, especialmente en los del Sur, desplazando

poco a poco al capitalismo inglés y cerrando celosamente nuestras aduanas a los productos de la creciente industria japonesa.

Y como la nueva guerra viene, les urge estar preparados para reforzar su posición y consolidar su influencia en esta parte rica y virgen del planeta; el lema de sus industriales y banqueros—América para los Estados Unidos—puede ser al fin una realidad indiscutible. El primer paso es el abandono de la Sociedad de las Naciones por los gobiernos de la América Latina; el segundo es la formación de una Liga de Naciones Americanas.

La Conferencia de Buenos Aires

En la Asamblea de la capital de la República Argentina habrán de plantearse la mayor parte de las cuestiones que tendrán como meta final el propósito que se acaba de indicar. Veamos algunas de ellas: a) Una declaración colectiva de las naciones americanas sobre su neutralidad en el caso de una nueva guerra de origen de carácter europeo o asiático. b) Una alianza política permanente de las mismas naciones para someter al arbitraje sus conflictos, con exclusión de las naciones no americanas. c) Un compromiso de celebrar tratados bilaterales o multilaterales de comercio, que serían el punto de partida para un convenio aduanero interamericano. d) Un programa de represión contra el movimiento obrero, con el pretexto de combatir el comunismo y las ideas extremistas o exóticas, que alteran la paz y desnaturalizan nuestra fisonomía de países guardia-

nes de la democracia y de las libertades humanas.

c) La obligación de imponer sanciones contra los países que violen el estatuto de la Doctrina Monroe «dignificada» en nombre de la paz y de la civilización en peligro.

CONCLUSIONES

El propósito que se persigue con la Conferencia Panamericana de la Paz, es el de conseguir las siguientes situaciones:

19.—La salvaguardia de los intereses del capitalismo norteamericano por los propios países que sufren sus consecuencias en el caso de una nueva guerra internacional

20.—La imposibilidad de nuestros pueblos débiles de buscar la ayuda de las naciones europeas para la solución de sus conflictos futuros.

30.—La reducción de nuestro horizonte cultural al territorio del continente americano.

40.—El sometimiento económico y político completo de las naciones latinoamericanas al imperialismo yanqui.

50.—Competencia entre nuestros pueblos por servirles mejor a los Estados Unidos en el terreno económico.

60.—Aumento de la pobreza de nuestras masas.

70.—Pérdida de los derechos conquistados por el proletariado de la América Latina en el último cuarto de siglo.

80.—Prolongación indefinida del plazo para ser libres.

V. LOMBARDO TOLEDANO

— A. B. C. DEL COMUNISMO —

EL CAPITAL FINANCIERO - EL PAPEL DE LOS BANCOS. Continuación

El capital financiero, como vimos en el número anterior, enlaza, por medio de la intervención de los bancos, todas las ramas de la industria en una proporción mucho mayor que la ejercida por cualquier otro medio.

¿Por qué?
He aquí un gran Banco. Este gran banco proporciona capitales, no a una sino a varias empresas o compañías. Por este hecho tiene interés en que esas compañías no se ataquen entre ellas. El banco sirve de lazo de unión. Su política va encaminada a formar con ellas un solo organismo bajo su dirección. Es así como los bancos se van apoderando del dominio de toda la industria. Los hombres de confianza de los bancos desempeñan el papel de directores de los trusts, de los sindicatos capitalistas, de las empresas particulares.

Resumamos: La industria de todo un país está reunida en sindicatos, trusts y empresas combinadas por me-

dio de los bancos; a la cabeza de la vida económica, un puñado de grandes banqueros dirigen toda la industria. Y el Poder del Estado ejecuta la voluntad de estos potentados.

En los Estados Unidos, por ejemplo, el gobierno no es más que, un servidor de los trusts americanos. La Cámara de Diputados y la de Senadores no hace más que aprobar lo que de antemano han decidido los magnates de la industria y de la banca. Los trusts gastan sumas enormes en la corrupción de diputados durante las campañas electorales. Los senadores, los diputados, los ministros, el Presidente de la República, no son sino instrumentos de los grandes trusts. Wilson empujó a los Estados Unidos a tomar parte en la gran matanza de 1914, porque la ca-

sa Morgan había invertido grandes sumas entre los aliados y el único medio de que Morgan no perdiera sus millones era haciendo que el pueblo americano no fuera a la guerra. Roosevelt con su New Deal no ha estado menos al servicio de los grandes trusts, a pesar de toda su demagogía, que Hoover o cualesquiera de sus predecesores. Por ejemplo, las utilidades obtenidas por 418 grandes trusts se han elevado de 49 millones de dólares en 1932 a MIL CIENTO OCHENTA Y CUATRO MILLO- NES DE DOLARES en 1935, mientras la miseria y la desocupación prevalecen entre la masa del pueblo. Las minas de carbón están dominadas en estos momentos por tres firmas: Morgan, Mellon y Rockefeller. Y no hay actividad que no esté

controlada en el país por los industriales y los banqueros. Los colegios nacionales y las universidades están igualmente bajo el control de ellos. El Dr. Earl Mc Grath, miembro del departamento de Educación de la Universidad de Buffalo, declaraba en abril pasado, después de un estudio sobre las fuerzas que manejan las directivas de 2.500 establecimientos educacionales del género antes dicho: «Casi las tres cuartas partes de los hombres que mueven las cuerdas de la educación superior de la nación, son industriales, banqueros, abogados de las grandes corporaciones. De manera que la educación en los Estados Unidos está al servicio de los intereses del capital financiero de ese país y lo mismo tiene que ocurrir en todas partes.

Así podemos decir que un país capitalista, bajo el dominio del capital financiero se transforma enteramente

en un enorme trust combinado, a la cabeza del cual se encuentran los bancos y cuyo consejo administrativo es el poder del Estado burgués,

esto es el gobierno con su presidente, sus ministros, sus cámaras, etc. América, Inglaterra, Francia, Alemania, etc. etc. no son otra cosa que trusts capitalistas nacionales, pod rosas organizaciones con grandes banqueros, con magnates de la in-

ustria que explotan y dominan millones de obreros que son esclavos asalariados.

Costa Rica a pesar de su economía retardada vive prácticamente bajo la dictadura de un Banco: el de Costa Rica. (En el próximo No. el resumen del capítulo sobre monopolios del libro del escritor inglés marxista LA FUTURA LUCHA POR EL PODER).

De toda la República

Otro caso de explotación Turrialba—Al camarada G. G.

En la finca San Rafael, Ramal Monte Verde, los trabajadores están obligados a construir los caminos para poder trabajar; cada trabajador hace el su propio trabajo y no se le reconoce ni un centavo por este trabajo; bras y frases huecas; neseo si la finca se queda con los campeonatos que le van a construir. Pregúntale legislación y toda clase de garantías, constituyen una especie de patente de robo?

Tiene usted mucha razón en las apreciaciones que nos envía acerca de la situación real del trabajador en su localidad; sólo a los trabajadores marxistas, como usted y compañeros no se dejan engañar con palabentavo por este trabajo; bras y frases huecas; neseo si la finca se queda con los campeonatos que le van a construir. Pregúntale legislación y toda clase de garantías, constituyen una especie de patente de robo?

"Ama a tu prójimo como a ti mismo"

El modo viejo

El punto que yo trato de destacar es el de que en los días anteriores a la revolución, la vida del pueblo era puramente una vida de coerción, de competencia intensa e incansante en la explotación del hombre por el hombre. No sólo explotaban las energías humanas los terratenientes, los dueños de fábricas, los tenderos, los kulaks en las aldeas, sino que también los mandadores de fincas, los directores de las fábricas, los jefes de almacenes chupaban la sangre de las gentes sobre las cuales ejercían autoridad, esto es en los escribientes de oficinas, técnicos, dependientes, jornaleros.

El jefe cochero explotaba al mozo de cuadra, el molinero al labrador, el capataz al carpintero, el sacerdote al pertiguero, el intelectual a los sirvientes, camareras, niñas, cocineras, etc. No se podía conseguir una coerción en una u otra forma: toda persona de la clase baja estaba obligada a vender su trabajo.

Todo el mundo estaba educado como por tiranos, comenzando por la familia y la escuela, y cada uno de los explotados consideraba la violencia como la ley de la vida, y que para vivir bien y con comodidad era necesario sacar provecho del trabajo de otra persona pagándole lo más barato posible. En análisis final, competencia significaba la explotación del hombre por el hombre, de una clase por otra. Y esto es lo que en nuestro tiempo prevalece en los países burgueses, con su sistema de clases.

La mano en el cuello

Por supuesto que nuestra juventud se ha enterado por los libros de esta vida despreciable y vergonzosa, pero los libros mismos no llegan a describir la ignominia de una vida tal en toda su repugnante realidad. (No olvidar que Gorki se refiere a la juventud rusa. (N. de T.) El pueblo no sólo era obligado físicamente; no sólo se le exprimía su fuerza de trabajo; también se le arrastraba por el cuello políticamente,

El Socialismo ha hecho que este sueño de los hombres se convierta en realidad, dice Máximo Gorki en el siguiente artículo, que fue uno de los que el gran escritor ruso publicó no hace mucho tiempo, y en el cual trató de explicar a la juventud rusa el significado del movimiento STAKANOVITA

te, de tal manera que no podía pedir auxilio sino a un dios imaginario; y aun a estos dios no podía dirigirse en voz alta sino en silencio.

El pueblo era humillado en todas las formas imaginables, exprimido hasta la última gota; se le dejaba impotente y luego se burlaban de su impotencia al punto de privarlo de su posibilidad de protestar, le destruían todo vestigio de sentimiento todavía vivo en él, le apagaban cualquier deseo de mejorar su existencia, cualquier sueño de una vida diferente en la tierra. Los hombres se tenían mutuamente. Cada uno miraba al otro con suspicacia como a un posible enemigo, como a un competidor de su oficio, de su pan, de su mantequilla. Seataba al pueblo de esta manera y así tenía que trabajar hasta el día de la muerte.

Y había muchas personas «muy bien educadas» que miraban esta vida abyecta entre la mugre y la sangre como algo «bello.» Se desesperaron cuando los «bárbaros bolcheviques» acabaron con ella. No hace mucho tiempo, por ahí de unos seis años, una de estas personas, un emigrante, gritaba en carta escrita a sus hermanas: «La Historia no perdonará nunca a los bolcheviques que no nos dejan gozar de la hermosa vida que creamos.»

La nueva vida

El movimiento stakhanovita es un ardiente estallido de la energía de la masa, un estallido impulsado por el éxito colosal del trabajo, por la igualdad de fuerza, por el significado cultural de su fuerza que libera a la humanidad abrumada, de la opresión del pasado. El movimiento stakhanovita es competencia socialista en el trabajo elevado a una mayor altura. Me doy cuenta de que hay un nuevo contenido en el

concepto «competencia», y que éste no puede llevar sino un efecto benéfico a la vida del pueblo, no puede sino ayudar a despertar nuevas relaciones entre los habitantes del país de los Soviets.

La competencia socialista tiene por fin hacer de un pueblo socialmente igual, un pueblo de igual poder y de igual valor; que no obstaculice el desarrollo de las habilidades específicas de los otros, sino que más bien ayude a desenvolverlas. Cuanto más variados los talentos y dones de la gente, más brillante será la vida, más rica en trabajo creador, más rápidamente se moverá hacia el gran fin: la organización del mundo de los trabajadores sobre la base comunista. No hay lugar en el movimiento stakhanovita para el vulgar deseo individualista de levantarse más alto que otro y arrebatarse su habilidad en beneficio propio, como lo que es aceptado y normal en la sociedad dividida en clases.

Se acaba la envidia

Si alguien me dice: «Cultura significa coerción»—y todavía hay quien tal dice—yo no lo contradigo sino que enmendaré su juicio: «Cultura significa coerción sólo cuando esta coerción es dirigida por un pueblo para acabar con la anarquía de la cultura heredada durante siglos de historia, cultura construida por ideales vulgarizados sobre el cuerpo y la sangre de la masa trabajadora.»

La igualdad de derechos, la igualdad de fuerza, la igualdad de valor en el pueblo, no pueden sino quitarle los sentimientos vergonzosos e ignominiosos en la sociedad socialista, de la envidia y de la codicia, enfermedades de la vulgaridad de la pequeña burguesía, que la han llevado a las angustias

de la muerte. Si un «YO» se considera necesario en el mundo, por qué no considerará también a los otros «YO» igualmente necesarios?

De pasada, subrayo este punto de vista que libra al hombre del sentimiento de su propia soledad en el mundo, sentimiento particularmente característico del dilettanti de la clase media, que es fuente de quejas contra la vida y que le sirve de espejo en que se contempla transformado en héroe, en genio extranjero en un mundo en donde es incompetido.

Gente nueva

Durante dieciocho años hemos vivido en una vida de lucha, muy difícil y como de leyenda. No vamos a mencionar la multitud de cosas que han sido creadas en estos años—y su número es legión—pero sí debemos pensar que esta colosal labor ha producido decenas de miles de gentes con una psicología completamente nueva.

¿Cuáles son los nuevos rasgos?

María Demchenko me escribe: «El trabajo es el gran templo de nuestro país». «El trabajo libre en beneficio de nuestra tierra socialista, es la más grande alegría y dicha de mi vida». Y los padres de ella trabajaron toda su vida y no conocieron la alegría del trabajo. Demchenko no es la única persona que así habla, y éstas no solamente son nuevas palabras. Significan un nuevo sentimiento. ¿Cuándo el pueblo trabajador experimentó la felicidad, la dicha y el contento de trabajar? Como no trabajaban para una patria, pues no la tenían — no podían experimentar estos sentimientos.

(Nota de T. — María Demchenko es una campesina rusa que logró levantar en la Rusia Soviética la producción del azúcar, adoptando el método stakhanovita).

Tesoros del talento

Pero una patria ha sido conquistada para nuestra juventud. Estos jóvenes son los amos de un país enorme y rico, que generosamente y día por día descubre para ellos nuevos tesoros. Esto debe enseñar a los jóvenes a descubrir y desarrollar en ellos mismos el tesoro de su talento y de sus capacidades.

Todavía hay mucho que debe ser arrancado de nuestra vida, que debe exterminarse. Tenemos que crear una nueva vida socialista. Las palabras camarada y amigo, no deben ser palabras vacías, como se ve en la vida corriente. Debemos educarnos unos a los otros como vasos de energía, de igual valor pero no igualmente hechos. El hombre soviético es una criatura que cada vez atrae más la atención de los trabajadores del mundo. Por tanto debe ser un hombre ejemplar, no sólo en su trabajo sino también en las relaciones de su vida.

En contraste con esta doctrina falsa y astuta, que es completamente imposible de llevar a cabo en las condiciones pequeño-burguesas de vida de lobo en las que la clase trabajadora y toda la masa asalariada sufre coerción, en contraste con esta doctrina hipócrita, nosotros estamos creando las condiciones para una vida en la cual sea posible amar al prójimo sin forzar la conciencia, amarlo por el heroísmo de su labor, por el espléndido trabajo que realizan para el desarrollo y fortaleza de nuestra patria, esta patria contra la cual la burguesía agonizante afila sus dientes y garras, pero que es vista por los trabajadores del mundo entero, como su propio país.

¡Adelante entonces!

Los ciudadanos de la Unión Soviética de las Repúblicas Socialistas, deben tratar de que cada uno desarrolle sus habilidades y las saque completamente a la luz. Así pues, en nuestro país el significado en esencia de la competencia socialista, es la ayuda mutua de un pueblo de CIENTO SETENTA MILLONES de trabajadores, agricultores colectivos, ingenieros, hombres de teoría y práctica científica, escritores, artistas que ayudan y cooperan en la creación de una cultura socialista.

Los stakhanovitas nos están demostrando sencillamente que cualquier persona puede ser artista dentro de su propio oficio, si así lo desea.

Cuanto con mayor fuerza y más claridad nos enseñe el artista su talento, más debemos respetarlo y amarlo. ¡Adelante entonces! Imitemos a los stakhanovitas y procuremos ser los artistas honrados que ellos son, cada uno en su oficio. Imitándolos así, no sólo solucionaremos el problema de los cuadros, sino que construiremos tales sentimientos, tal ambiente alrededor de nosotros mismos, que pronto acabaremos con los restos banales e idiotas que la pequeña burguesía nos dejó, que todavía desgraciadamente nos quedan y que nos impiden vivir como debemos vivir y como deberíamos haber vivido desde hace mucho tiempo.

Ahora nós podemos amar

unos a los otros

¿Es posible una vida en la cual la gente se respete mutuamente? Todo es posible cuando colectiva y únicamente lo queremos. La Iglesia jugó el papel de celestina aconsejando al pobre que amara al rico. «Ama a tu prójimo como a ti mismo», le enseñaba, proclamando el amor animal de la gente hacia sí misma, como él más alto ideal de amor.

En contraste con esta doctrina falsa y astuta, que es completamente imposible de llevar a cabo en las condiciones pequeño-burguesas de vida de lobo en las que la clase trabajadora y toda la masa asalariada sufre coerción, en contraste con esta doctrina hipócrita, nosotros estamos creando las condiciones para una vida en la cual sea posible amar al prójimo sin forzar la conciencia, amarlo por el heroísmo de su labor, por el espléndido trabajo que realizan para el desarrollo y fortaleza de nuestra patria, esta patria contra la cual la burguesía agonizante afila sus dientes y garras, pero que es vista por los trabajadores del mundo entero, como su propio país.

Tomado de "Daily Worker". Traducido para TRABAJO.

Imprenta CARTIN

LA LUNA ROJA - De Carlos Luis SAENZ

JUGUETES

El riesgo y el peligro son nuestros juguetes! ¡Qué le vamos a hacer! Y son más divertidos que los juguetes de los chiquillos: ricos, de esos, que andan siempre colgados de la mano de las sirvientes. Las ramas de todos los árboles son nuestras hamacas y nuestros toboganes. Trabajador «bebilla» tomas un paludismo es un para esas pob

no encienden el fogón durante todo el día. A veces nos mecemos tanto, tanto, que damos el salto mortal. A veces nos deslizamos por el tobogán que lleva a la muerte.

Las pozas de todos los arroyos y ríos son nuestros balnearios de lujo: ¡qué importa bañarse entre inmundicia y micles de café ya fermentadas! Qué importan las fiebres, el tétano, ni el que

color de chocolate, si podemos nadar a nuestras anchas, viendo allá en la orilla, sobre las piedras, nuestras ropas sucias y nuestros ejones de limpiabotas?

A veces vienen a bañarse con nos tros las mujeres malas: ellas traen jibón de olor y nos enjabonan; traen peñita y nos peñan y nos enjabonan malas palabras. A veces en las pozas tomamos el baño y cada uno piensa

nos limpia para siempre. Los autos y los carros del tren nos preparan sorpresas: nos agarramos de los balcones o de los guardabarras y viajamos cien, doscientas, trescientas varas, desafiando chóferes, policías, brequeros. Y sucede que la llanta de un camión nos sale al encuentro cuando menos lo esperamos, y nos defende para siempre, destruyéndonos la maquinista de nuestro cuerpo.

Nuestro día más feliz es aquel en que podemos tener la peseta para el cine. Allá en la galería, pegados unos a otros, soplando el calor y los malos olores, reímos y gritamos y cada uno piensa

que él es el ganster a quien no puede atrapar el detective tonto. Algunas veces lloramos, pero nos secamos las lágrimas antes de que enciendan las luces para que los otros no nos hagan burla.

Los policías creen que les tenemos miedo, pero ¡qué val! Algunos ya nos han contado lo que es la Peni y nos dicen que allí puede uno conversar con los asesinos que no tienen miedo a nada ni a nadie; que fuman marihuana, se ponen inyecciones, venden opio, y que saben trocos de dados y de naipes que sirven para engañar al más listo.

El riesgo y el peligro son

nuestros juguetes! Como nadie se preocupa de nuestras diversiones, en el cine, en la Peni, con las mujeres y con los hombres malos, en las estaciones, en las cafeterías hemos aprendido a divertirnos como los grandes: fumando, bebiendo, parrandando con mujeres, degradándonos y envejeciéndonos antes de salir de nuestra infancia...

Compre y Lea TRABAJO

Grave y angustiosa se ha tornado la situación NACIONAL

La situación del país está alcanzando caracteres de alarmante gravedad. El problema de la desocupación se agudiza por momentos con la eficaz colaboración del nuevo Gobierno.

Los precios de los artículos de primera necesidad se han ido a las nubes. El comercio está prácticamente paralizado. Lo mismo ocurre con una serie de actividades de orden particular. El resultado es que de todos los rincones se levanta un clamor de angustia y de protesta que a lo que parece no logra penetrar las murallas de cortesía que rodean al nuevo Presidente.

Exponientemente las masas han resuelto organizar un mitin de desocupados que tendrá lugar el lunes próximo en el Templo de la Música. Es interesante que a la cabeza de ese mitin figuren personas que nunca han tenido vinculaciones con nuestro movimiento obrero. Han saltado inesperadamente y en esas condiciones constituyen un síntoma importante de la gravedad del momento.

Ante esa situación creemos que ha llegado la oportunidad de pedirle cuenta al Presidente Cortés con respecto a sus múltiples promesas. Comprendemos que tiene apenas dos meses de ejercer el Poder, pero sabemos por otra parte que el presente período ordinario del Congreso se acerca a su fin y que ya es hora de que él hubiese sometido a la consideración de ese cuerpo sus planes de Gobierno. Ofreció trabajo para todos los brazos, pan para todas las bocas y paz en todos los hogares. Hasta el presente al consentir en que el presupuesto se convirtiera en un botín de su Partido no ha conseguido otra cosa que llevar la intranquilidad, compañera inseparable de la miseria, a varios centenares de hogares; y las perspectivas de pan y de trabajo no se vislumbran en el horizonte. Pero hay más: como pasos trascendentales para dentro de algunos días se anuncian nuevos recortes en el presupuesto y la terminación de la moratoria interna. Lo primero sería un paso de buena administración, si ya hubiese conseguido el Presidente mediante su acción, promover la actividad privada—como lo ofreció—y preparar así el terreno para que los empleados despedidos puedan ganarse la vida. Proceder de otra manera significa a lo sumo «atenuar un problema fiscal pero a cambio de agravar el problema social. Lo segundo no conduce a otra cosa que al aumento de la angustia general porque es evidente que si cuando se dió la moratoria la situación era mala, en la actualidad

no es mejor. Debe pues el Presidente meditar sobre esta situación que esbozamos a grandes brochazos. Estas no son palabras perfumadas de cortesía. Esta es la auténtica voz del pueblo que pide trabajo y pide pan.

Si el Presidente piensa que a satisfacer una camarilla de aliados, con gajes de presupuesto debe concretarse su labor está muy equivocado; Si cree que procediendo en esa forma—y aplicando sus actuaciones de unas cuantas actitudes de hombre enérgico con peones y empleados de tercera categoría ya se ha puesto al margen de los compromisos adquiridos con el pueblo, está muy equivocado. En sus manos están los intereses de un país que en guerra cortés y anticortés. Ese país—seguros estamos—lo apoyará en cuanto proceda con justicia; pero de lo contrario le pedirá cuentas; no lo dudaré; y para pedírselas no necesitará de doctores sociales ni de agitadores comunistas; procederá impulsado por la fuerza poderosa de sus necesidades biológicas insatisfechas.

Piense el Presidente Cortés en el grave de la situación; y estudie sus causas con imparcialidad y convéncese de que sólo un medio queda: apretar de verdad a los adinerados. Es decir sacrificarle un poco sus ganancias a una minoría reducida en favor de las mayorías desposeídas y hambreadas. O con el pueblo o con el capital. No queda otro dilema.

No hay que olvidar quien es el General nicaragüense Chamorro que acaba de llegar a C. R.

El lunes pasado llegó a Costa Rica por la vía aérea, procedente de su país, el ex-presidente de Nicaragua General Emiliano Chamorro jefe del Partido Conservador de la vecina República.

Para los que no recuerden bien la historia de Centro América, vamos a traer al presente hechos pasados.

¿Quién es este político que huye de su país a raíz del golpe de Estado del General Somoza? Se trata de un individuo muy diferente del General Somoza? Sus ideas de justicia y libertad los que lo han obligado a salir de su patria? Las declaraciones que hace en LA TRIBUNA del martes 23 de junio, pueden hacer creer a los que ignoren la realidad nicaragüense, que el General Chamorro es un sacrificado por sus ideas de justicia

y dignidad. He aquí algunas de las frases dichas en la entrevista publicada:

«Devoto de mi país, al que he consagrado la mayor parte de mi vida y para lo cual no he hecho economía de sacrificio, no puedo abandonar el propósito de poner todo esfuerzo al servicio de la causa nacional.» Más adelante se refiere al Partido Conservador, del cual él es jefe, «como de un paladín de la paz», habla también de la trayectoria de orden trazada por nuestros antepasados; aconseja a sus copartidarios que «una actitud digna es siempre respetada», etc., etc.

Pues este General «devoto de su país», que habla de «actitudes dignas», es nada menos que el Chamorro del Tratado Bryan-Chamorro, que vendió la autonomía nicara-

güense al imperialismo yanqui por TRES MILLONES DE DOLARES. El Tratado Bryan Chamorro fue condenado hasta por un Secretario de Estado de los Estados Unidos, Elihu Root; y el Senador Borah, dijo que iba contra los más elementales principios de decencia internacional. La correspondencia de aquella época sobre este asunto, se refiere al Tratado Bryan Chamorro como a «la proposición de un protectorado de Nicaragua por los Estados Unidos.» («Diplomacia del Dólar.») Las consecuencias de este Tratado que aseguraba a los Estados Unidos dominio sobre Nicaragua, fueron los que más tarde dieron el golpe de muerte a la famosa Corte de Justicia Centroamericana, cuyo nacimiento y fin estuvieron apadrinados por el Go-

bierno de los Estados Unidos; cuando al Departamento de Estado le convino establecer una Corte de Justicia Centroamericana, lo hizo con toda la teatralería que el caso demandaba; cuando le convino terminar con ella, lo hizo también con el cinismo que el hecho necesitaba. Y para esto último se prestó el general Emiliano Chamorro, con la misma impudica docilidad con que se prestó a vender la autonomía de su país por 3 MILLONES DE DOLARES a Wall Street.

¿Y de qué apuro sacaron al pueblo nicaragüense estos 3 MILLONES DE DOLARES? ¿Qué escuelas se edificaron, qué carreteras se construyeron?

Estos 3 MILLONES DE DOLARES nunca llegaron a Nicaragua. Se quedaron en

los Estados Unidos, se los dejaron entre sus honorables años los banqueros Brown Brothers & Seligman con la anuencia de la camarilla de Adolfo Díaz, en pago de un empréstito de UN MILLON Y MEDIO de dólares hecho años antes a Nicaragua bajo la garantía de los Estados Unidos. También sirvieron para pagar una serie de sueldos atrasados a diferentes miembros de la familia Chamorro, entre ellos a este don Emiliano que ahora tenemos de huésped en Costa Rica, quien según sus propias palabras ha sido un «devoto» servidor de Nicaragua.

Y fué también este general Chamorro tan «devoto» del pueblo nicaragüense, el mismo que en la batalla de Tisma, en una de las muchas revoluciones que infructuosamente para el pueblo han conmovido aquel país, para proteger su retirada mandó pegar fuego a los pastizales en los que yacían centenares de heridos.

Al terminar esta nota pensamos en el día en que el pueblo hermano se rebelará contra los políticos liberales y conservadores que han ido vendiendo su independencia a los banqueros de Wall Street, quienes hace ya casi un siglo juegan con sus fuerzas admirables como podría jugar un gato con un ratoncillo. El pueblo de Nicaragua es uno de los más inteligentes de Centro América y tiene que llevar un alto papel en la lucha que se avecina en las tierras del istmo contra el imperialismo yanqui.

Porqué no quiere el Go...

Viene de la 2a. Página

por el diputado Orlich, quien los oyó como se desprendió de lo relatado.

En cuanto los periódicos hicieron las primeras publicaciones, el señor Carrillo pidió que se levantara una información sin pérdida de tiempo. La Municipalidad así lo dispuso y el señor Gobernador quedó desde ese momento obligado a impulsarla, no sólo por su condición de jefe de las dependencias municipales, sino principalmente por el cargo gravísimo que se le hacía. Pero nada la hecho. Por el contrario, sébemos que trató de buscarle colocación al señor Sáenz y hasta se nos dice que prohibió algunas frases no de indignación contra su acusado sino de una resaca.

El diputado Orlich, en el Congreso se refirió hace algunas semanas a ese caso y se mostró extrañado de que la investigación no hubiese sido iniciada y de que no se le hubiese llamado a declarar. Pero sus palabras cayeron en el vacío. El Gobernador Ro-ó no se dió cuenta de ellas a pesar de la delicadeza de sus timpanos en ciertas ocasiones. Y la investigación no avanza a pesar de que según nuestras noticias, el señor Carrillo tiene interés en que avance.

Mientras tanto, Marco Tulio Sáenz ha manifestado que está listo para probarle a Rodó los fundamentos de su acusación. Será que el Gobernador no se siente en condiciones de defenderse?

El grave peligro para el país que está engendrándose de la lucha que libran la United y Saborio & Ulloa Un alerta para los agricultores y para el Gobierno

Llamamos la atención del país y sobre todo la del Gobierno acerca de un problema grave que comienza a engendrarse.

La lucha entre la United Fruit Co. y la firma Saborio & Ulloa ha dado lugar al nacimiento de un optimismo anormal en nuestros agricultores con respecto al cultivo del banano. El resultado es que en el presente momento todo el mundo está pensando en sembrar bananos. Y los cultivos de frijoles, maíz, arroz, etc., van siendo sustituidos por cultivos de esa fruta.

A la Oficina Técnica del Trabajo

Anselmo Hernández, cafetalero de San Rafael de Heredia ha sido acusado por un trabajador de ese lugar por violación de la ley de Salario Mínimo. El trabajador es Sergio Sánchez y ha puesto el parte en la Jefatura Política del lugar, parte que en un principio se negó a recibir el Sr. de la Jefatura. Anselmo Hernández le negó la mitad de su salario en un día de trabajo

al compañero Sánchez, con el pretexto de que no había emparejado con el orillero. El Partido Comunista espera que la Oficina Técnica del Trabajo se apersonese en este asunto y pruebe con hechos que en efecto está dispuesta a hacer efectiva la Ley de Salario Mínimo. Anselmo Hernández debe ser multado.

De allí pueden surgir dos problemas. 1.—que cuando la competencia de las dos firmas culmine con el triunfo de una de ellas o en el acuerdo de ambas, todas las plantaciones hechas sobre bases falsas quedarán en el aire y sus dueños arruinados. 2 que van a escasear los artículos de primera necesidad y la vida va a continuar encareciéndose.

Corresponsal de TRABAJO en S. Rafael de Heredia

Maderas de Emilia Prieto

UF!...TAPEN ESO!

NUESTRA SOCIEDAD

«Eso no se llama sociedad, sino suciedad!» dice la gente con lenguaje vulgar. Conciencias que se venden, prostitución con pellizcos, susurros, crímenes que se cometen astutamente, nacionalismo en las entre líneas de una absurda legislación y toda clase de desorden con apariencia de honorabilidad, constituyen una especie de suciedad, o refinado vandalismo.

TRABAJO, órgano central del Partido Comunista

APARTADO Nº 1386

Secretario

EDGAR CARVAJAL

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional Miguel Alemán Cárdenas del Sistema Nacional de Bibliotecas de Cuba.

